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「宇都宮市読書活動推進計画（案）」に関する 

パブリックコメントの概要と市の考え方ついて 

 

１ パブリックコメントの実施状況 

（１） 意見の募集期間    平成２５年３月２９日（金）～４月１８日（木） 

 

（２） 意見の応募者数・件数 ６名（１６件） 

 

（３） 提出方法の内訳 

 郵送 ファクシミリ Ｅメール 持参 電話 計 

人数  ２ ４   ６ 

 

２ 意見の概要と市の考え方 

 (1) 計画について（１件） 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

１ 「第２次宇都宮市子ども読書活

動推進計画」の計画期間中であり

ながら，１年前倒しして本計画を

策定するのはなぜか。 

素案の２ページにありますとおり，「第

２次子ども読書活動推進計画」が概ね順

調に進捗していること，また，子どもか

ら大人まで一体的に読書活動を推進する

ことが効果的であると判断し，計画の再

編を行ったところです。  

子どもから大人まで切れ目なく読書活動

の支援に取り組むことにより，市民総体の

読書活動のより一層の推進につながるもの

と考えております。 

 

(2) 本市読書活動の現状と課題について（２件） 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

２ 書架整理ボランティアがいる

が，書架整理は，図書館職員にも

勉強になる，図書館職員の仕事で

はないか。 

いつでも利用者の方が探したい本をすぐ

に見つけられるようにしておくために，職

員も毎日取り組んでおります。さらにボラ

ンティアの皆さんの協力により，よりよい

読書環境を整えることが可能となるものと

考えております。 

図書館は地域の身近な情報拠点として，

地域の方々と共に歩む施設となることを目

指しており，図書館の利用はもとより，運

営協力を含め，地域の多くの方々にお越し

いただけるよう，努めてまいります。 
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３ 基本施策から具体的方策に至る

まで，上河内図書館・河内図書館

の名称がない。「図書館」として一

括ではなく，地域にあった位置づ

けを明記してほしい。 

素案の９ページにおいて，各図書館の特

色を，また，１０ページにおいて，各図書

館の位置づけを明記させていただいており

ます。 

 事業の担当課に，「図書館」とあるのは，

すべての図書館で取り組む事業であること

を示していることから，「全図書館」と記載

を改めます。 

 

 (3) 施策１「さまざまな市民の読書活動の推進」について（１件） 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

４ 各図書館・各センター図書室の

サービスを充実してほしい。各セ

ンター図書室は，司書ではなく，

担当職員が対応している。地域に

あるとよいと思う図書室がほし

い。 

 本計画を踏まえて，図書館サービスの向

上に努めてまいります。また，センター図

書室については，素案の３０ページの事業

番号６にあるとおり，重点事業と位置づけ

ており，図書館とセンター図書室が連携を

図り，センター図書室がより充実した施設

となるよう，努めてまいります。 

 

 (4) 施策２「子どもの読書活動の推進」について（１件） 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

５ 学校司書の採用期間が５年間で

は短いと思う。県外では，１０年

以上勤めている例もある。 

本市において，全小学校に配置している

学校図書館司書業務嘱託員につきまして

は，「宇都宮市非常勤嘱託員取扱要綱」等の

規定に基づき雇用契約を行い，その最長任

用期間を５年としております。 

なお，平成２４年度より，学校図書館司

書業務嘱託員等の勤務経験を有し，豊富な

知識と実績をもつ人材を，全中学校におい

て地域学校園司書業務嘱託員として採用

し，配置することで，さらに最長５年間任

用可能としております。 

 

 (5) 施策５「効果的・効率的な管理運営体制の充実」について（６件） 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

６ 本計画を意義あるものにするた

めに，基本施策２施策５を再考し

てほしい。 

 行政施設として，効果的・効率的な管

理運営が求められており，指定管理者制

度導入も含め，体制の充実が必要と考え

ております。 
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７ 部分的な民間導入は必要だと思

うが，公立図書館への指定管理者

制度の導入には問題が多くあるの

で，図書館の運営に関しては，市

直営であることが大切と考える。 

図書館の安定的かつ継続的な運営と図

書館サービスの維持向上を踏まえた上

で，民間活力導入も視野に入れて，適正

な管理運営のあり方を慎重に検討してま

いります。 

８ 南図書館の運営評価と指定管理

者制度について，図書館協議会を

設置して充分に議論してほしい。 

南図書館における指定管理者の管理運営

につきましては，本市の「指定管理者制度

モニタリングマニュアルに」基づき，適正

な管理運営の確保に向け，指定管理者への

指導・監督を徹底するとともに，毎年度の

管理運営状況について，庁内組織で議論し

た上で評価・公表しております。 

なお，図書館協議会については，「№12」

で回答しております。 

９ 「南図書館の指定管理者制度の

効果を検証するなどして，他の図

書館の効果的・効率的な管理運営

を推進する」とあるが，南図書館

は複合施設であり，根幹は直営な

ので，他館への導入材料とするの

は無理ではないか。 

南図書館は，複合施設部分の運営を担

うなど，他の図書館とは異なる状況があ

りますが，図書館業務や施設管理業務で

は同一の点もあり，他館への導入検討の

参考になるものと考えております。 

10 計画の推進にあたっては，図書

館司書の存在が必要であることか

ら，司書の採用を恒常的に続ける

とともに，質の向上を図ってほし

い。 

平成２５年度に司書の新規採用を行いま

した。今後とも適正な司書の確保に努めて

まいります。司書の質の向上につきまして

は，図書館サービスを提供する上で，大変

重要でありますことから，研修計画を作成

するとともにＯＪＴや派遣研修などを活用

し，計画的な人材育成に努めてまいります。 

11 上河内図書館・河内図書館は直

営とし，常勤の司書を配置して，

読書推進の要としてほしい。 

各館の適切な管理運営のあり方を検討

するとともに，図書館サービスの維持向

上を図るため，人材の適切な配置に努め

てまいります。 
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 (6) 計画の推進について（１件） 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

12 素案３８ページの「計画の推進」

にあたって，「図書館協議会」の設

置の記載がないので，明記してほ

しい。 

 本市では平成２４年度に，「図書館協議

会」の役割を「社会教育委員の会議」に

移管しました。さらには，新たに有識者

や利用者の生の声をいただくために，参

考人制度を設けました。 

 今後の計画の推進にあたっても，素案の

３８ページにあるとおり，「社会教育委員の

会議」や参考人等から意見をいただきなが

ら進めて行きたいと考えております。 

 

 (7) その他（４件） 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

13 中央図書館が河内図書館を支援

するとのことだが，河内図書館の

実情を把握しているか。 

中央図書館は，中央館として全図書館の

現状把握や支援を行っており，河内図書館

においても実情把握に努めております。 

14 図書館の閉館時刻を遅くして，

仕事の後でも利用できるようにし

てほしい。 

図書館利用者のニーズの把握に努め，立

地条件等を踏まえ，総合的に判断してまい

ります。 

15 意見の収集にはホームページだ

けでなく，図書館での貸出の際に

働きかけるなど，積極的な方法を

とるとよい。 

今後，意見の収集にあたって，参考にさ

せていただきます。また，計画を推進する

にあたっても，利用者からの意見収集が必

要であることから，より積極的な方法を取

るようにしてまいります。 

16 意見の募集期間が短い。 「宇都宮市パブリックコメント制度実施

要綱」にあるとおり，原則として 1月程度

を目安としています。 

 


